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ОБЩЕСТВЕННОПОЛИТИЧЕСКАЯ  ГАЗЕТА  ОБКОМА   ПАРТИИ

                                                                    в Костромеzakprf44.ru

Возрождение 
сельского хозяйства
-  Сельскохозяйственное  производ-

ство развивать на базе крупнотоварного 
производства. 

-    Увеличить  ассиг-
нования  на  развитие 
сельского  хозяйства  не 
менее  10%  расходной 
части  федерального 
бюджета.

-  Упразднить  спеку-
лятивно-посредниче-
ские звенья между про-
изводителями  и  сбыто-
выми организациями.

-  Создать  государ-
ственные  оптовые  тор-
говые  организации  и 
возродить  потребкоо-
перацию  для  закупки 
сельхозпродукции с це-
лью регулирования цен на неё в интере-
сах крестьян и потребителей.

  -  В  соответствии  ФЗ  «Об  обороте 
земель  сельскохозяйственного  назна-
чения» изъять у владельцев не использу-
емые по назначению земли и вовлечь их 
в севооборот.

- Создать систему обеспечения кре-
стьян сельхозтехникой, горюче-смазоч-
ными материалами, удобрениями.

  -  Ввести  льготное  кредитование 
сельхозпредприятий  со  стопроцентным 
субсидированием процентной ставки. 

- Установить государственные закуп-
ки сельхозпродукции по твердым  ценам 
в  размере  70%  от  произведенной  про-
дукции в натуральном выражении с при-
менением авансовых платежей в разме-
ре 50% договорной суммы. 

- Остановить рост цен на ГСМ и энер-
горесурсы для сельского хозяйства.

Экономика России на грани! Дмитрий
 Анатольевич!

Нащупали дно?
Предложенные  правительством  антикризисные 

меры  заключаются  в  «распиле»  суверенных  фондов 
без    расчета  реальной  отдачи  от  принимаемых  мер. 
Всего  предполагается  выделить  на  антикризисные 
меры 2,7 трлн. рублей.   Активизации экономического 
роста  не  только  не  предусматривается,  нейтрализу-
ется всякая попытка роста производства.  Правитель-
ство эффективно  «выкачивает» деньги из сферы про-
изводства в банковский сектор.  

Экономика остановилась без денег! Коэффициент 
монетизации  в  России  составил  41%.  В  Китае  он  на 
уровне 200%. Искусственное снижение денежной мас-
сы  в  России  привело  к  стагнации  экономики,  вывозу 
капитала  из  страны  и  росту  зарубежных  заимствова-
ний, и этот процесс только углубляется и при продол-
жении этой  политики будет усугубляться.

      Надо отчетливо представлять, что в стране на-
ступила  экономическая  разруха.  Яркий  пример,  за 

последние  10  лет  в  стране  было  открыто  40  новых 
производств, а закрыто 365 заводов и фабрик.  Вну-
тренняя торговля отдана иностранным торговым се-
тям,  которые  наводняют  рынок  импортом,  не  давая 
развиваться отечественной промышленности и сель-
скому хозяйству. 

           Бюджет трещит по швам. Согласно статисти-
ке, сегодня в России  51,6% населения имеют доходы 
ниже 15000 рублей в месяц, то есть существуют ниже 
уровня  биологического  минимума. И это полстраны! 
В то же время безудержно растут многомиллионные 
зарплаты  и  доходы  руководителей  государственных 
корпораций,  но  введение  прогрессивного  налога  на 
сверхдоходы считается недопустимым, не смотря на 
его введение во Франции и США. За созданный оли-
гархами кризис будут расплачиваться рабочие и слу-
жащие, но не виновники.

КПРФ осознает всю трагичность создавшего-
ся положения в стране, убеждена, что действу-
ющий режим не способен вывести страну из си-
стемного кризиса, и предлагает свою програм-
му вывода страны из критического состояния.

Для  наРоДа,  

В начале 2015 года создалась ситуация, при кото-
рой  спрос  на  отечественную  продукцию  значительно 
повысился. Для стимулирования предложения требу-
ется открыть каналы доступного кредитования, и век-
тор  направления  экономики  повернет  от  рецессии    в 
сторону  ускоренного  роста.  Задача  исключительно 
проста, но требует решения множества вопросов.

КПРФ разработала детальные предложения в обла-
сти финансов, налоговой политики, в сфере экономи-
ки, возрождения сельского хозяйства, в сфере науки, 

социальной  сфере,  возрождения  производственной 
и социальной инфраструктуры, в области бюджетной 
политики. Внедрение этих предложений позволит вы-
вести экономику и финансы из системного кризиса в  
течение одного года.

С основными направлениями социально-экономи-
ческой политики РФ на период преодоления финансо-
во-экономического кризиса, предложенными КПРФ, 
можно ознакомиться на сайте ZAKPRF44.RU. Приводим 
некоторые выдержки из предложенной программы.

- Восстановить производственную и 
социальную  инфраструктуру  на  селе,  в 
первую  очередь  дороги,  разгрузочные 
терминалы,  службы  по  переработке, 
хранению продукции, складские услуги.

-  Разработать  пятилетнюю  програм-
му  восстановления  теплоэнергетиче-
ского и трубопроводного хозяйства ЖКХ 
до нормативного. Для этого из бюджета 
необходимо  выделить  2,5  трлн.  рублей 
и 2,5 трлн. рублей амортизационных от-
числений.  Национализировать  жилищ-
но-коммунальное хозяйство и содержать 
за счёт бюджетных средств и жилищно-
коммунальных  платежей  граждан.  Жи-
лищно-коммунальные платежи не долж-
ны превышать суммы средств, заложен-
ных на эти цели в прожиточном миниму-
ме соответствующей категории граждан.

В социальной сфере
-    Для  граждан,  имеющих  совокуп-

ный доход семьи менее 40 тысяч рублей 
в  месяц,  ограничить  размер  жилищно-
коммунальных  платежей    10%  совокуп-
ного месячного дохода семьи. 

-  Строительство  социального  жилья 
сделать  государственной  задачей.  Эф-

фективным  путём  борьбы  с  высокими 
ценами  на  жильё  может  стать  государ-
ственное регулирование процессов стро-
ительства и продажи жилья. В жилищном 
строительстве должны участвовать толь-
ко  три  участника.  Это  -  гражданин,  нуж-
дающийся  в  жилище,  государственный 
банк, выдающий кредит, и государствен-
ная строительная организация, работаю-
щая по государственным нормативам. 

-  Предоставлять  земельные  участки 
под  строительство  социального  жилья 
бесплатно,  что  позволит  снизить  стои-
мость жилья до 20 %, а отмена посредни-
ческой  деятельности  при  продаже  «ква-
дратных метров» приведёт к снижению их 
стоимости в 2-3 раза. 

-  Отменить  страховой  принцип  ме-
дицинского  обеспечения.  Восстановить 
бесплатное и качественное медобслужи-
вание. Развернуть масштабные програм-
мы оздоровления нации, борьбы с алко-
голизацией и наркотизацией населения.-  Решить  вопрос  подготовки  кадров 

среднего и высшего уровня, способных 
организовать эффективную хозяйствен-
ную и финансовую деятельность. 

-  Решить  вопрос  с  собственностью 
на землю. Сегодня более 80 % россий-
ских  сельхозугодий  находится  в  доле-
вой  собственности,  то  есть,  по  сути  не 
имеет  владельца.  Отмена  купли-про-
дажи  земли  решит  все  вопросы  земле-
пользования.

Возрождение 
производственной

 и социальной 
инфраструктуры

Экономика  не  может  развиваться 
при  разрушающейся  и  сокращающей-
ся производственной и социальной ин-
фраструктурах.

а  не  за  счет  наРоДа
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Ровно  два  десятилетия  на-
зад  в  Поназыреве    состоялось 
собрание,  организованное 
Ольгой  Александровной  Готов-
цевой,  бывшим  первым  секре-
тарём  Поназыревского  райко-
ма  КПСС.  На  её  предложение 
возродить  в  Поназыреве  ком-
мунистическую  организацию 
откликнулись  те,  кто  остался 
верен  своим    убеждениям,  не-
смотря на огромные изменения 
в  политической  жизни  страны. 
Его  поддержали  тогда    28  жи-
телей района, вступившие в та-
кую  «старую»  и  одновременно 
молодую  партию,  названную 
КПРФ.  

На юбилейном партийном со-
брании,  которое  состоялось  в 
начале января, с воспоминани-

ное  письмо  В.П.  Ижицкого, 
первого  секретаря  обкома 
КПРФ,  вспоминает:  «Эта  орга-
низация  для  меня,  можно  ска-
зать,  родная:  я  коммунист  уже 
52 года. С декабря 1963 года я 
была членом  КПСС.  И ни разу 
не  пожалела  о  выборе.  Я  ис-
кренне считаю: то, за что стоит 
наша  партийная  организация, 
обязательно  надо  претворять 
в жизнь. А стоит она за то, что-
бы люди жили лучше, и это са-
мое главное. Если бы все люди 
жили  дружнее  и  поднимали 
требования  по  всей  стране,  то 
можно  было  бы  избежать  мно-
гого.  Прежде  всего  -  распада 
Советского  Союза.  А  значит,  и 
нынешних страшных событий в 
Украине.  К  сожалению,  сильно 
подвело  всех  нас  высшее  ру-
ководство  периода  конца  80-х 
-    начала  90-х  годов  прошлого 
века.  И,  к  сожалению,  никто 
из  них  не  понёс  ответствен-
ности  ни  за  развал  Варшав-
ского  договора,  ни  за  развал 
партии. Очень жаль, что не на-
шлось  человека,  который  смог 
бы  организовать  и  разъяснить 
ситуацию,  когда  стоял  вопрос 
о  сохранении  Советского  Со-
юза. Очень хочется, чтобы силы 
КПРФ возрастали с каждым го-
дом,  а  идеи  поддерживались 
населением всё шире». 

Несколько  поназыревских  
коммунистов были награждены 
в честь 20-летнего юбилея По-
чётными грамотами. Среди них 
-  Геннадий  Алексеевич  Кадни-
ков  и  Юрий  Евгеньевич  Тара-
сов,  активные  участники  всех 
протестных  акций.  Как  сказал 
В.Н. Попов, именно они, как на-
стоящие  дружинники,  всегда  в 
первых  рядах  на  всех  пикетах  
и митингах, задают тон соблю-

6 февраля в Костроме у филар-
монии по инициативе Костром-
ского горкома КПРФ прошел 
митинг в поддержку народа Дон-
басса, во время которого произ-
водился сбор гуманитарной по-
мощи для новороссии.  

Из выступления Ларисы Гусаровой, 
первого секретаря Костромского горко-
ма КПРФ.

- Оккупировавшая Киев бандеровско-
фашистская  власть  на  глазах  у  всего 
мира осуществляет прямой геноцид на-
рода Новороссии и Украины. Уничтожа-
ется  Донецк.  Жесточайшие  «ковровые» 
обстрелы населенных пунктов Новорос-
сии ведутся практически непрерывно.

Сегодня  уже  абсолютно  ясно,  что  ру-
ками западного империализма во главе 
с  США  против  России  и  русского,  сла-
вянского, всего евразийского мира раз-
вязана  война  на  уничтожение,  и  «удар-
ным  орудием»  в  этой  войне  выступает 
нынешняя нацистская власть Киева.

История  показывает,  что  договорить-
ся с нацистами невозможно. Они запро-
граммированы на то, чтобы нести ложь и 
смерть. Если их не остановить, то погиб-
нут еще многие и многие тысячи невин-
ных  жертв  —  женщин,  детей,  стариков 
—  наших  соотечественников.  Враг,  не 
скрываясь, готовит армию вторжения на 
территорию  РФ,  открыто  заявляя  о  на-
мерении  «построить  великую  Украину  с 
Кубанью, Белгородчиной и Воронежем»! 
Эта  же  армия  сейчас  выполняет  кара-
тельные функции на Донбассе.

Наступил  момент,  когда  необходимо 
отбросить  всякие  колебания  и  повести 
решительную борьбу с  нацизмом, кото-
рый вновь вскармливается империализ-
мом США и Западной Европы.

Необходимо  четко  понимать,  что  Но-
вороссийский  фронт  является,  с  одной 
стороны,  передовой  защитой  евразий-
ского мира, а с другой стороны – фрон-
том  борьбы  против  нацизма  и  глобаль-
ного империализма как угрозы для жиз-
ни всего человечества.

В этой связи:
Мы  обращаемся  к  власти  народных 

20  лет  вместе!

ями  об  общественной  работе 
выступили  ветераны  партии, 
среди  которых  нынешний  пер-
вый  секретарь  местного  отде-
ления  КПРФ  В.Н.  Попов  и  член 
КПРФ с 20-летним стажем В.А. 
Кропотова.  Активное  участие  в 
обсуждении  последних  собы-
тий приняли и другие коммуни-
сты. 

-   Мы 20 лет вместе, - сказал 
Вадим  Николаевич  Попов.  -  И 
это  не  просто  слова.  Сегодня 
исполняется 20 лет как образо-
валась  наша  районная  органи-
зация. А произошло это 9 янва-
ря 1995 года. На том организа-
ционном собрании присутство-
вали  более  полусотни  человек, 
неравнодушных к возрождению 
партии  коммунистов,  приехав-

шие  изо  всех  населённых  пун-
ктов района.  

На  повестке  дня  стояли  два 
вопроса:  организовать  отделе-
ние и избрать руководство. Тог-
да  Клятышев  стал  секретарём 
районного  отделения.  После 
его  отъезда  руководить  мест-
ным  отделением  стал  я.  Могу 
сказать, что за 20 лет существо-
вания на нашу долю выпало не-
мало  испытаний.  Мы  активно 
реагируем  на  всё  происходя-
щее  в  стране,  как  можем,  при-
лагаем  усилия  для  изменения 
жизни только в лучшую сторону. 
Для  этого  проводим  сбор  под-
писей  под  протестами,  митин-
ги, распространяем свою поли-
тическую газету. Зимой устраи-
вали  пикеты,  даже  в  морозную 
погоду,  в  валенках  держали 
плакаты  с  призывами.  Считаю, 
что  активность  наших  комму-
нистов  на  высоком  уровне,  и  в 
этом  большая  заслуга  именно 
партийцев  с  большим  стажем, 
тех,  кто  остался  верен  своим 
принципам  и  убеждениям,  лю-
дей с жизненным опытом.  

За  время  работы  отделения 
некоторое  снижение  количе-
ства членов партии отмечалось 
до  2005  года.  Однако  сегодня 
нас больше, чем 20 лет назад.

Помню практически всех, кто 
был  в  первом  списке  отделе-
ния. И теперь даже поменявшие 
место жительства не забывают 
о  нас.  Поздравил  с  юбилеем 
и  передал  пламенный  привет 
выехавший  из  района  Леонард 
Иванович Шумский.  

Поздравляя с юбилеем, я же-
лаю однопартийцам здоровья и 
силы духа, ещё долго оставать-
ся вместе, быть единым целым. 

Вера  Александровна  Кропо-
това,  приняв  Благодарствен-

Уважаемые «дети войны»!
Приглашаем принять

 участие в торжественном 
мероприятии 

«Дорогами войны», 
посвященном 70-летию 

великой Победы, которое 
состоится 

20 февраля в 15.00 
по адресу: Кострома, ул. 

Депутатская, 47 (актовый 
зал). в программе высту-
пление участников фести-
валей «Играй, гармонь» из 
Костромской, вологодской, 
Ярославской областей. 

вход свободный.
Костромская общественная 

организация «Дети войны»

дению  порядка  и  дисциплины 
в  наших  массовых  мероприя-
тиях. 

При  этом  Ю.Е.  Тарасов 
скромно  заявляет:  «Что  могу, 
то делаю». Г.А. Кадников (ком-
мунист  с  1970  года)  говорит:  
«Я  очень  благодарен  нашей 
партии.  Почти  каждый  день 
вспоминаю годы, когда под ру-
ководством  КПСС  добивались 
высоких  показателей  в  произ-
водстве  леспромхоза,  потому 
что  трудились  на  совесть.  И 
люди  тогда  чувствовали  забо-
ту  государства  буквально  во 
всём.  Жалко,  что  не  все  пони-
мают, что такое быть коммуни-
стом,  а  значит,  нам  ещё  есть 
над чем работать. Дисциплина, 
порядок, привлечение молодё-
жи  –  вот  главные  наши  задачи 
на  сегодня.  За  Коммунистиче-
скую партию я готов умереть с 
партийным билетом в руках». 

Почётные  грамоты  за  актив-
ную  помощь  в  организацион-
ных  вопросах  получили  также 
секретарь  районного  отделе-
ния  КПРФ  В.И.  Прохорова  и 
старейший коммунист Поназы-
ревского  района  А.А.  Пермя-
ков, в свои 82 года он находит 
в  себе  силы  оставаться  актив-
ным  членом  партии,  вступив  в 
КПСС ещё в 1933-м году.  

Первый  секретарь  Поназы-
ревского  районного  отделения 
КПРФ В.Н. Попов поблагодарил 
соратников  за  верность  пар-
тийному  духу  и  пожелал  даль-
нейших  успехов:  «Мы  многое 
можем. Так держать!»  

светлана тиХоноВа 

На фото: Вадим Николаевич 
Попов вручает Благодарствен-
ное письмо Вере Александров-
не Кропотовой

Республик  Новороссии  с  полной  под-
держкой их действий по защите мирно-
го  населения  ДНР  и  ЛНР  от  террора  со 
стороны  киевской  фашистско-банде-
ровской диктатуры.  Бандитов жизненно 
важно  отбросить  от  Донецка,  Луганска, 
Горловки и других городов и населенных 
пунктов Донбасса.

Мы обращаемся к высшему политиче-
скому руководству России с призывом:

—  всемерно  поддержать  националь-
но-освободительную  борьбу  народов 
Новороссии;

—  оказать  всяческую  политическую, 
моральную, гуманитарную, техническую 
поддержку  сражающимся  армиям  на-
родных Республик;

—  официально  признать  ДНР  и  ЛНР 
как  независимые  государства  в  грани-
цах  бывших  Донецкой  и  Луганской  об-
ластей Украины;

—  объявить  террористическими  все 
подразделения  ВСУ  Украины,  терри-
ториальных  батальонов,  национальной 
гвардии, СБУ и т. д., участвующих в ка-
рательных акциях в Новороссии;

—  прекратить  любую  экономическую 
помощь  киевскому  режиму,  совершаю-
щему  преступления  против  человечно-
сти.

Мы солидарны с жителями Донбасса! 
Сегодня всякий честный человек обязан 
сказать: «Я - Донбасс!».

товарищи!
Каждое первое воскресенье ме-

сяца в Костромском горкоме КПРФ 
проводится «День открытых две-
рей». с 10 до 15 часов прием граж-
дан ведет секретарь горкома КПРФ 
по адресу: ул. ленина, д. 34, оф. 19

я — ДонБасс!

защищая новороссию, мы защищаем Россию!

Сбор помощи для сражающегося Донбасса продолжается по адресу г. Кострома, 
ул. Ленина, д. 34, оф. 19. Подробная информация по  телефону 51-43-72.
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- Вячеслав Михайлович, 
Президент из-за чрезвычай-
ной ситуации в стране лишил 
Правительство новогодних ка-
никул. а как местные власти, 
приняли на свой счет решение 
главы государства?

−	 Дума Мантурова в нынешнем 
году  собралась  лишь  29  января. 
Зато  накануне  депутаты  потру-
дились «на славу». Перед празд-
никами  пересмотрели  зарплату 
своим  руководителям  в  сторону 
повышения.  И  это  при  том,  что 
перед  выборами  на  каждом  углу 
говорилось:  депутаты,  включая 
председателя, будут работать на 
бесплатной  основе.  То  есть,  на 
чистом  энтузиазме.  Теперь  же 
надумали  увеличить  жалованье  
председателю  Думы  с  38  тысяч 
рублей до 44-х тысяч. Не забыли 
и руководство  аппарата, сотруд-
ников  администрации.  Правда, 
все же нашлись трезвые головы, 
выступившие  против  самодур-
ства. Что, впрочем, не помешало 
мэру-единороссу    Михаилу  Бли-
нову ввести в бюджет уникальную 
статью  расходов  для  местного 
самоуправления  -  на  услуги  пе-
реводчиков. 

−	 В связи с выходом Ман-
турова на международную 
арену?

−	 Может  быть,  глава  грезит  о 
том,  что  к  нам  будут  приезжать 
арабские  шейхи  разрабатывать 
нефтяные  месторождения.  Или 
возводить  обсаженные  финико-
выми  пальмами  небоскребы.  Не 
знаю...  Мое  мнение  —  Блинов 
утратил  реальную  связь  с  людь-
ми.  И  теперь  необходимо  пере-
водить  его  труднообъяснимые 
прожекты  на  человеческий  язык. 
Вообще, складывается впечатле-
ние,  что  муниципальные  градо-
начальники  сегодня  играют  роль 
не  государственных  управлен-
цев,  а  играют  на  публику  в  пря-
мом смысле слова. Вместо того, 
чтобы  заниматься  реальными 
делами  и  администрированием 
городского  хозяйства,  они  от-
влекают народ многочисленными 
праздными  мероприятиями.  В 
городе  царит  какой-то  круглого-
дичный  фестиваль,  сродни  пиру 
во  время  чумы.  Все  преврати-
лось в бесконечное реалити-шоу. 
Только  без  реальных  дел.  Вду-
майтесь: в год в Мантурове про-
исходит до пятисот увеселитель-
ных  мероприятий.  По-нескольку 
в  день(!)  Только  конкурс  «Мисс 
Мантурово»  у  нас  проводится  по 
семь  раз  в  году.  Плюс  -  муници-
пальные  соревнования  всевоз-
можных мисс и мистеров.

−	 а по мне так лучше сорев-
нования спортивные. Вклады-
вать в здоровье — вариант бес-
проигрышный.

−	 В  предлагаемом  городском 
бюджете  было  «замаскирован-
ное»  выделение  денег  на  фут-
больное  поле.  Порядка  шести  с 
половиной  миллионов  рублей.  В 
конце прошлого года мы рассма-
тривали  выделение  средств  на 
хоккейный корт, который с боль-
шой  помпезностью  открывали 
возле  первой  школы.  Вот  только 
у  самой  школы  теперь  нет  спор-
тивной  площадки.  Там  положили 

вячеслав ГОлОвНИКОв: 

отношение  К  Власти  ФоРМиРУется  на  МестаХ
владимир Путин в свете набирающего обороты 

кризиса призвал региональных начальников забыть 
все распри и объединиться ради достойной жизни 
простых людей. Но порой создается впечатление, что 
помимо запада, власти на местах также ввели санк-
ции против своих избирателей. Иначе чем объяснить 
участившиеся возмущенные обращения в редакцию 
жителей глубинки? Особенно страдают мантуровцы: 
нечищеные дороги, неработающие светофоры, про-
блемы, связанные с общественным транспортом, 
ЖКХ… И все это на фоне радужных, неосуществимых 
«нью-васюковских» прожектов местного руководства. 
Какие цели преследует мантуровская администра-
ция и чем оправдывает свое бездействие? Об этом 
наш разговор с депутатом Думы города  мантурово           
вячеславом ГОлОвНИКОвым.

асфальт. Причем, клали прямо на 
снег. Результат — ни хоккейного 
корта,  ни  школьной  спортивной 
площадки, ни, уверяю, будущего 
футбольного  поля.  Спрашивает-
ся: куда ушли миллионы? Заката-
ны в асфальт? Зарыты в снегу, в 
котором погряз весь город? Или 
ушли еще куда-то? При этом го-
сподин  Блинов  не  устает  повто-
рять: «Жить нынче дорого».

−	 Поэтому муниципальные 
квартиры передаются в госу-
дарственную собственность?

−	 Вопрос  этот  очень  интерес-
ный и деликатный. Мы за послед-
нее  время  передали  все.  Разда-
ли,  раздарили.  В  постановлении 
о  муниципальном  имуществе 
администрации Костромской об-
ласти  прописано,  что  в  особых 
случаях муниципалитеты в праве 
составлять договор социального 
найма для определенных катего-
рий  граждан:  врачей,  учителей. 
Блинов  же  особый  случай  по-
ставил на поток. Действительно, 
зачем  держать  на  балансе  не-
отремонтированные  квартиры? 
Лучше передать больнице, спих-
нуть,  и  пусть  она  ими  занимает-
ся. Таким образом город потерял 
девятиэтажный дом на улице Ле-
нина,  стоматологическую  поли-
клинику, гаражи.

−	 Вообще что ли в город-
ской казне нет денег?

−	 Администрация  столько  на-
брала кредитов, что нашим вну-
кам  по долгам не рассчитаться! 
А  теперь  еще  и  муниципальную 
собственность  раздает  направо 
и налево. Складывается впечат-
ление,  что  городские  началь-
ники  не  боятся  никакой  ответ-
ственности. 

−	 если власть не понимает 
чаянья простых людей, то, мо-
жет, хотя бы в Думу избрать 
представителей от простого 
народа?

−	 Они  есть.  Но  у  них  связаны 
руки. В статью вторую пункта пя-
того  регламента  Думы  Мантуро-
ва  председатель  внес  поправку. 
Она гласит: «В случае, если депу-
тат имеет финансовую или иную 
личную  заинтересованность  в 
каком-либо  вопросе,  обсуждае-
мом в Думе в его присутствии, он 
должен немедленно сообщить об 
этом и воздержаться от участия в 
голосовании  по  данному  вопро-
су».  Суть  дела  в  чем?  В  составе 
Думы сегодня пять бюджетников. 
Пять человек, которые напрямую 
материально  зависят  от  тех  или 
иных  финансовых  изменений  в 
бюджете  города.  Хочу  подчер-
кнуть — на каждом заседании мы 
вносим изменения в бюджет. На 
каждом! Всего в Думе 15 депута-
тов.  На  заседания  обычно  явля-
ются 10-12 человек. Кворум есть. 
Но  если  пятеро  бюджетников 
обязаны  воздержаться  от  при-
нятия  финансовых  голосований, 
то остаются семеро. А чтобы ре-
шение  прошло,  необходимо,  как 
минимум,  восемь  единогласно 
проголосовавших депутатов. 

−	 Председатель, внося та-
кую поправку, наверняка под-
разумевал нечто иное...

−	 Но,  извините  меня,  если 

ты  думаешь  одно,  а  получаешь 
абсолютно  непредсказуемый 
результат,  какой  же  ты  государ-
ственный муж?! Встает вопрос о 
компетенции  граждан,  занима-
ющих  высокие  посты  и  за  свои 
нелепые  решения  получающие 
немалые  деньги.  Но  это  еще  не 
предел  невежества  и  цинизма. 
Внесены  поправки  в  регламент 
согласно  которым  любой  граж-
данин,  желающий  посетить  за-
седание  мантуровской  Думы, 
обязан  написать  заявление  за 
три  дня  на  имя  председателя.  И 
тот единолично примет решение: 
пускать или нет. Но и это не все. 
Теперь количество присутствую-
щих  регламентировано  количе-
ством  свободных  стульев  в  зале 
заседания(!) Вы можете себе та-
кое  представить?!

«скорая»  уже  не  может  в  снего-
пад  выезжать  к  больным!  Воз-
мутил  факт,  что  администрация 
как  ни  в  чем  не  бывало  резво, 
оперативно на своем портале от-
читалась  о  количестве  аварий, 
происшедших  в  праздничные 
дни.  Хладнокровно  подсчитали, 
сколько  побито  машин,  сколько 
травм. И даже был смертельный 
случай!  Но  не  ваша  ли    в  этом 
вина,  господа-товарищи,  пре-
вратившие  городские  дороги  в 
непроходимое  месиво?!  Людям 
негде  было  идти,  они  вынужде-
ны  были  двигаться  по  проезжей 
части.  В  результате  —  мужчина 
погиб,  а  его  дочка  с  увечьями 
попала  в  больницу.  И  при  таком 
наплевательском  отношении  к 
людям, мэру расчищают дорогу к 
дому чуть ли не до земли.

−	 К слову, о домашнем ком-
форте. я сейчас не о хоромах 
градоначальника, а о жилье 
простых людей. Почему в 
Мантурове тарифы одни из са-
мых высоких в регионе?

−	 Это  надо  спросить  у  город-
ской  администрации.  Тенденция 
поднятие  цен  на  услуги  ЖКХ  со-
храняется. Как бы ни жаловались 
на  это  жители,  как  бы  ни  ссори-
лись с управляющими компания-
ми, все бестолку. Одним словом, 
люди брошены на произвол судь-
бы.  Считая  своим  долгом  пока-
зать  лицо  мантуровской  власти, 
я  пишу  два  официальных  запро-
са. Первый — в службу судебных 
приставов  Костромской  обла-
сти  с  просьбой  разъяснить  мне 
и  моим  избирателям  ситуацию 
со  строительством  моста  через 

ском  районе  строительство  мо-
ста  в  железобетонном  исполне-
нии,  чуть  крупнее  нашего,  стоит 
13  миллионов  рублей.  Блинов 
же  убеждал,  что  мантуровский 
мост обойдется нам  в 90 с лиш-
ним  миллионов.  Почему  такая 
колоссальная  разница?!  Второй 
запрос я пишу, как помощник де-
путата Государственной Думы, в 
Управление  Северной  железной 
дороги.  Согласован  ли  с  адми-
нистрацией Мантурова и лично с 
мэром прокол под железной до-
рогой? О котором г-н Блинов так 
громко говорил и красочно пове-
дал в СМИ.

−	 В чем суть?

−	 В  популистском  обещании 
проложить  канализацию.  И  это 
под  стратегическим  объектом! 
Вообще-то  в  советское  время 
там,  где  мэр  собирается  делать 
проколы,  стояла  военизирован-
ная  охрана.  Я  просто  хочу  полу-
чить  и  опубликовать  эти  доку-
менты,  чтобы  показать  людям 
— как цинично и мерзко местная 
власть  их  обманывает.  И  до  чего 
она может скатиться. Жители хо-
рошо  помнят  многие  блиновские 
«проколы».  Какие  развесистые 
фонтаны  он  обещал    во  время 
выборов!  Чтобы  осуществить  та-
кую    задумку,  необходимо  сне-
сти часть кинотеатра «Горизонт», 
часть  районной  администрации, 
жилые дома. Но давайте вернем-
ся  в  реалии.  Сегодня  цена  про-
езда в общественном транспорте 
Мантурова составляет 17 рублей. 
Как в областном центре! Качество 
же жизни в райцентре и Костроме 
несопоставимы.  Не  хочу  винить 
перевозчиков.  Цена  на  горючее 
растет,  количество  пассажиров 
уменьшается.  Но  можно  ввести  
какие-то  льготы,  проездные  би-
леты для школьников.

−	 При этом  люди порой не 
могут получить свои же кров-
ные деньги, чтобы рассчиты-
ваться за дорожающие услуги.

−	 Ко  мне  обратились  порядка 
четырехсот  избирателей,  живу-
щих в поселке Северный. У них, в 
местном магазине стояли банко-
маты.  Люди  через  них  получали  
зарплаты,  пенсии,  расплачива-
лись  за  жилищно-коммунальные 
услуги.  И  вдруг  чудесным  об-
разом  аппараты  перекочевали 
в  центральный  магазин  Манту-
рова.    Кто  и,  главное,  зачем  это 
сделал? Догадайтесь сами. Ста-
рикам  приходится  проделывать 
путь в 3 километра пешком. При-
чем, с препятствиями: как уже го-
ворил, дороги не чистятся, моста 
через  реку  нет,  общественный 
транспорт  ввиду  плохого  про-
езда  в  поселок  практически  не 
ходит. В итоге люди отрезаны от 
всего.  Плюс  —  новая  напасть.  В 
Северном прорвало водопровод. 
Где и насколько серьезно, никто 
не знает. 

−	 нетрудно понять, почему 
«прорвало» людей.

−	   У  них  отношение  к  власти 
формируется  на  местах.  Они 
уже не верят обещаниям  и пре-
красно понимают: какими бы ни 
были  заботливыми  Президент, 
губернатор,  если  местное  руко-
водство  лживо,  недальновидно 
и  цинично,  жизнь  будет  только 
ухудшаться.  Но,  не  обращая  на 
это  внимания,  представители 
«Единой  России»  сделают  все, 
чтобы еще раз дорваться до вла-
сти  и  впредь  проводить  разру-
шительную  для  нашего  региона 
политику.  Путем  обмана,  про-
ведения  развлекательной  ка-
русели,  откровенных  выборных 
фальсификаций и подкупа, запу-
гивания бюджетников. Мне жут-
ко наблюдать за тем, что проис-
ходит  в  нашей  стране,  области, 
родном городе по вине некомпе-
тентных управленцев-единорос-
сов.  Еще  страшнее  видеть,  как 
они истошно ищут виноватых во 
всех  происходящих  с  нами  бе-
дах, не желая брать ответствен-
ность на себя.

Дмитрий тишинКоВ

Мантуровские нью-Васюки

реку Янга. В Крым мост по морю 
возведут за четыре года. Наш же, 
через речку, строят седьмой год 
со скандалами. Было и уголовное 
дело, и увольнение прокурора, и 
судебные  разбирательства.  За-
кончилось  тем,  что  мэр  торже-
ственно  отчитался,  что  город 
высудил проплаченные средства 
у  недобросовестной  подрядной 
организации. И  мы, мол, не толь-
ко не потеряли, но еще и выигра-
ли на процентах, штрафах. Вот и 
хочется узнать: действительно ли 
взысканы эти деньги? Потому что 
мэр клялся и божился, что в слу-
чае своего очередного избрания, 
в 2015 году мост будет построен.

−	 Какова цена вопроса?

−	 Недавно  я  узнал,  что  в  Ней-

−	 сразу вспоминается не-
забвенное произведение иль-
фа и Петрова: «Утром деньги. 
Вечером стулья». 

−	 Вот  только  в  нашем  случае 
денег для бюджета не видать ни 
вечером,  ни  через  год.  Скорее, 
утром стулья, вечером — темные 
улицы. Меня, как депутата, жите-
ли постоянно спрашивают: «Кто-
нибудь  когда-нибудь  начнет  за-
ниматься  в  городе  коммуналь-
ным  хозяйством?  Освещением 
улиц,  расчисткой  дорог,  при-
ведением  остановок  в  нормаль-
ный вид. И мне становится очень 
стыдно за наших чиновников. На-
хватали  в  долг  столько  техники 
и  совершенно  ее  не  применяют. 
Ладно общественный транспорт, 

Позиция
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Я РОДИЛАСь  в  1929  году  в  деревне  Суховерхово 
Кологривского  района  Горьковской  области,  ко-

торая находилась в трех километрах от города Кологрив 
на  противоположной  стороне  древнейшей  живописной 
реки Унжа. 

Перед Великой Отечественной войной в деревне Су-
ховерхово  насчитывалось  более  100  крестьянских  дво-
ров, был колхоз им. Ленина с двумя производственными 
бригадами.  Это  была  настоящая  глухомань,  лишенная 
путей сообщения, вдали от железных дорог. До ближай-
шей  железнодорожной  станции  «Мантурово»  было  85 
километров. Основные продукты питания доставлялись 
пароходом весной во время полноводья Унжи. Соль до-
ставляли баржами, на разгрузку соли привлекались все 
жители пригородных деревень.

У матери  нас было двое. Я была старшей, мне было 
11, а сестренке 9 лет. Отец погиб на фронте. Мне, худень-
кой  девочке,  на  своих  хрупких  плечиках  пришлось  вы-
нести  лихолетье  страшной  войны.  Порой  возвращаюсь 
в то прошлое – страшная картина, свидетелем которой я 
была, встает перед моими глазами. Жизнь того времени 
и нанесенные травмы не забываются и по сей день. Во-
йна отняла у моего поколения детство. Мы рано вступили 
во взрослую жизнь, росли по законам военного времени. 
Труд и нужды нас учили. Я являюсь живым свидетелем тех 
страшных сороковых в истории человечества.

Вот уже более 70 лет отделяет нас от начала Великой 
Отечественной войны. Ветеранов войны осталось очень 
мало, даже у «детей войны» запредельный возраст, ско-
ро будет некому поклониться.

Военное Положение

ОФИЦИАЛьНОЕ  известие  о  нападении  фашист-
ской  Германии  на  Советский  Союз  поступило  в 

Кологрив вечером 22 июня 1941 года. Уже на следующий 
день  районный  военкомат  начал  мобилизацию  подле-
жащих  призыву  на  условиях  военного  времени.  В  тылу 
разом  все  было  поставлено  на  военный  лад.  В  первые 
дни войны в райкомы ВКП(б) и ВЛКСМ стали поступать 
заявления добровольцев с просьбой о зачислении их в 
ряды Красной Армии. Все верили в то, что война будет 
непродолжительной, враг будет разбит.

Надо отметить, что перед войной неподалеку от рай-
центров  были  сооружены  парашютные  вышки,  мужчин 
призывного возраста обучали военным специальностям. 
Мой отец учился на разведчика и на фронте был опреде-
лен в разведку. Значит, страна уже готовилась на случай 
войны.  За  короткое  время  на  фронт  были  отправлены 
все мужчины и ребята призывного возраста. В Кологриве 
были  организованы  краткосрочные  курсы  по  обучению 
молодежи военным специальностям. В школах с 5 клас-
са ввели изучение немецкого языка. И.В. Сталин сказал: 
нужно  знать  язык  своего  врага.  В  школьную  программу 
ввели военное дело, где изучали боевую винтовку, соби-

рали и разбирали затвор винтовки, заряжали, стреляли в 
цель, бросали гранаты, учились ползать по пластунски и 
оказывать первую помощь раненым.

На  фронт  отправили  все  машины  и  трактора,  взяли 
все конепоголовье, остались одни старые лошади (кля-
чи).  Деревня  осталась  без  рабочей  силы  и  техники  как 
раз на уборку урожая. Еще не заготовлены были корма 
для  животноводства.  Всем  было  понятно,  что  следую-
щий  1942  год  будет  очень  тяжелым.  Положение  в  про-
мышленности  становилось  также  тяжелым.  Отменены 
были  отпуска,  рабочий  день  увеличился  на  два  часа, 
кроме того вводились переработки. Это положение ка-
салось и подростков, не достигших 16 лет.

С 18 июля 1941 года ввели продовольственные кар-
точки  на  основные  продукты  питания  и  необходимые 
промышленные товары. По хлебной карточке рабочему 
давали  на  день  600  граммов  хлеба,  а  иждивенцу  –  400 
граммов. Кроме того один раз в месяц давали 500 грам-
мов сахарного песку или брусничного варенья, которое 
производилось  на  Кологривском  крахмало-паточном 
заводе. Буханка хлеба на рынке (это где-то 1,5 кг весом) 
стоила 100 рублей. В то время это было очень дорого. В 
деревнях же никаких карточек не было, а снабжение ке-
росином и мылом было по сельсоветам, давали нерегу-
лярно по спискам.

На основании Постановления Государственного Со-
вета Обороны Горьковская область входила в зону при-
фронтовой  полосы  и  объявлялось  военное  положение. 

В Кологриве было введено обязательное ночное дежур-
ство жителей с 11 часов вечера до 5 часов утра. Усиле-
ны милицейский надзор и патрулирование. В деревнях, 
находящихся при сельсоветах, также вводилось ночное 
дежурство и в случае военной тревоги необходимо было 
звонить в колокол при пожарном сарае. В обязательном 
порядке  была  световая  маскировка  окон.  По  вечерам 
окна  закрывали  плотными  шторами.  Улицы  города  не 
освещались. В черте города Кологрив делали окопы для 
укрытия на случай воздушной тревоги. По звуку сирены 
все должны находиться в местах укрытия. Окопов было 
недостаточно  и  при  воздушной  тревоге  необходимо 
было находить другие защитные места.

Война  молниеносно  захватила  большую  террито-
рию, стремительно быстро продвигаясь на восток, унич-
тожая все на своем пути. Уже в первое утро начала во-
йны бомбили город Киев. Серьезная угроза нависла над 
Ленинградом, город был окружен со всех сторон и уже 
в конце июня месяца из Ленинграда началась отправка 
эвакуированных  жителей.  До  нас  доносились  взрывы 
при  бомбежке  заводов  в  Ярославле.  Овладевал  страх. 
Война совсем рядом – это пугало, что делать, но не по-
кидала надежда и вера, что преодолеем, что врагу будет 
дан отпор. Ленинград оказался заблокированным, эва-
куировать население было невозможно, от города были 
отрезаны все пути. Под Ленинградом шли безуспешные, 
ожесточенные бои с огромными потерями. В морозную 
тихую  погоду  рано  поутру  или  вечером  в  направлении 
Ленинграда наблюдали призрачное появление огненно-
го столба, старики говорили, что это пролитая кровь под 
Ленинградом. Молча смотрели на призрачный столб, за 
которым происходило что-то жуткое, ужасное, чего еще 
не знала история человечества.

С  нетерпением  ждали  открытия  второго  фронта  со 
стороны  западных  государств.  Красная  армия  ждала 
поддержки, участие союзников изменило бы ход собы-
тий и ускорило победу, но союзники  не торопились, жда-
ли – кто кого «перетянет».

В ПЕРВыЕ месяцы войны газеты поначалу сообща-
ли об огромных потерях немецких войск в живой 

силе и технике по сравнению с нашими, давали людям 
надежду,  что  война  будет  непродолжительной.  Однако 
бесчисленное  множество  похоронок,  а  также  письма  с 
фронта  несмотря  на  жесточайшую  цензуру  сообщали, 
что  на  фронтах  дела  идут  плохо.  Немцы  продолжали  с 
большой скоростью продвигаться, беспощадно бомби-
ли  города,  взрывали  мосты.  Целые  дивизии  попадали 
в  окружение  врага.  Дивизия  нашего  земляка  генерала 
армии Д.Г. Павлова, уроженца деревни Вонюх Кологрив-
ского  района,  находящаяся  на  западном  направлении, 
также попала в окружение врага.

Мой отец воевал в разведке, погиб в 1942 году в Ка-
лужской области, неподалеку от города Жиздра в дерев-
не  Студенец,  похоронен  в  братской  могиле  в  деревне 
Петровка, где захоронено более 1000 бойцов и 100 мир-
ных жителей.

Лишь  только  с  1943  года  поток  похоронок  стал  за-
метно сокращаться. Радио передавало уже хорошие ве-
сти. Красная армия перешла в наступление. В письмах с 
фронта также сообщали, что настроение хорошее, ведут 
наступательные бои, что в скором времени будет победа. 

В тылУ КаК на ФРонте

ОЖЕСТОЧЕННыЕ сражения требовали огромного 
количества  военной  техники,  снаряжения,  ме-

дикаментов,  перевязочного  материала,  продовольствия 
и  людских  ресурсов.  Снабжение  Красной  Армии  продо-
вольствием было возложено полностью на колхозы. Пе-
ред деревней была поставлена задача: увеличить посев-
ные площади, поскольку значительная часть плодородных 
земель была захвачена врагом. Женщины взяли на себя 
непосильно тяжелую ношу – держать производительные 
отрасли. В  колхозах – наращивать темпы развития хозяй-
ства, держать свое подсобное хозяйство, растить детей.

В начале июля 1941 года в Кологрив стали поступать 
дети  из  Ленинграда,  из  Смоленска  и  других  городов, 
дополнительно было открыто два детских дома. Эваку-
ированные семьи были размещены не только в райцен-
тре, но и в деревнях, поселках района, где были дома и 
помещения для проживания, им жилось еще хуже, чем 
нам. Последнюю прихваченную одежку меняли на кар-
тошку и хлеб.

Зима  1941-1942  выдалась  очень  морозной,  морозы 
стояли на отметке 42-45 градусов. В это время Красная 
Армия отступала с огромными потерями, почти ежеднев-
но  приходили  «похоронки»,  настроение  было  упадниче-
ское. Корма к половине зимы уже на исходе. На фермах 
начался падеж скота. Производственные показатели без-
удержно  снижались.  К  весне  кончилась  картошка,  она 
была вторым хлебом, по весне посадили, а себе уже ниче-
го не осталось. Начался настоящий голод.

Весной по жнивью, после уборки зерновых, стали со-
бирать песты, затем перешли на щавель, ягель и клевер-
ные  головки.  Клеверные  головки  собирали  с  большой 
осторожностью, так как за них наказывали, даже обсуж-
дали  на  правлении  колхоза.  Однажды  агроном  захватил 
сборщиков  на  клеверище  и  закричал:  «Стрелять  буду!» 
Колоски собирать на поле тоже был большой риск, за них 
судили, давали срок до трех лет.

Клеверные  головки  и  ягель  сушили,  затем  толкли  и 
получалась мука. Из картошки с такой мукой пекли коло-
бушки. Вареную картошку толкли пестом и перемешивали 
с этой мукой. С ягелем колобушки получались зеленые, а 
с клевером – черные. Те и другие безудержно рассыпа-
лись. Такие колобушки брали с собой в школу и на боль-
шой  перемене  каждый  выкладывал  из  сумки  свои  коло-
бушки у кого какие и шутя говорили: «Давайте облигации 
проверять». Бывало так, что и картошка кончалась. Дело 
доходило до того, что находили и раскапывали места за-
хороненной  картошки  еще  кулаками  в  30-е  годы.  Такой 
картофель  представлял  собой  спрессованные  комочки 
крахмала  в  кожуре.  Из  них  тоже  пекли  колобушки.  Был 
даже такой случай, раскопали дохлую лошадь, разрубили 
на части, разделили между собой и съели.

Весна 1942 года – решающий, ответственный период. 
Необходимо  посеять  в  сроки  и  еще  сделать  увеличение 
посевных площадей как резервный фонд фронту, не надо 
забывать,  что  снабжение  продовольствием  Красной  Ар-
мии должны обеспечить колхозы. Свой продовольствен-
ный  достаток  также  будет  зависеть  от  того,  какой  будет 
урожай и как его соберем. Задача невообразимо тяжелая, 
трудная, но во чтобы то ни стало, она должна быть выпол-
нена.  Сразу  же  развернулись  бригадные  соревнования, 
организовали звенья по увеличению посевных площадей.

В  основном,  колхозы  Кологривского  района  успешно 
справлялись с трудностями военного времени. Одним из 
самых важных показателей работы было выполнение пла-
на хлебозаготовок, и если получили больше, то отдавали 
сверх плана. В тылу не просто работали, в тылу шла «битва» 
до последних сил за выполнение поставленной задачи.

Девчонкой  мне  приходилось  наблюдать  следующее. 
По пашне медленно передвигался трактор ХТЗ (Харьков-
ский тракторный завод), работающий на березовых куби-
ках и отходах древесины, из трубы его клубами вырывал-
ся дым. Рядом с трактором пахали на лошадках, вот одна 
не  выдержала  –  упала,  лежит.  А  неподалеку  бороздой 
шли женщины, впрягшись в плуг по пять-шесть человек. 
Мальчишки-подростки  8-10  лет  на  лошадках  боронили 
вспаханное поле. За ними шли шеренгой старики с лукош-
ками, разбрасывая горстями зерно и удобрения для до-
полнительной подкормки. Зерно для посева и удобрения 
подвозили на быках совсем небольшие пацаны, еще до-
школьного возраста. Смотреть на эту картину со стороны 
даже детскому неокрепшему сознанию было невмоготу. Я 
застыла на месте, искала взглядом свою мать, тащившую 
плуг. Работы продолжались весь световой день с неболь-
шими перерывами на обед и для того, чтобы дать пере-
дышку  обессиленным  лошаденкам  и  покормить  их.  Вот 
так под лозунгом «Все для фронта – все для победы» под-
нимали тяжелые суглинки, шел «бой» за хороший урожай 
– за жизнь, за победу.

С таким же рвением проходила уборка урожая. В ос-
новном жали вручную – серпом. За день выжинали до 25 
соток и более, подростки впервые выжинали до 15 соток. 
Также и на сенокосе, на лесных угодьях косили вручную – 
косами, особенно тяжело было косить клевера.  В лугах, 
возле  Унжи  косили  конными  косилками  и  в  валки  сено 
сгребали конными граблями. На косилках работали ре-
бята-подростки. Под копну подпихивали  жердь с коль-
цом и лошадью подвозили к стогу. Отдельные стога были 
до трех тонн. Во время сенокоса в лугах варили обед: суп 

Дети Войны –
воспоминания, относящиеся к Кологривскому району

Павшие завещали помнить!

старость тревожит, но надо исполнить

Наказ – передать новым поколениям

святую память того времени…
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гороховый и ячневую кашу, с фермы привозили молоко. 
Тереблением  льна,  околачиванием  льна  и  расстилом 
занимались  школьники.  Самой  трудоемкой  культурой 
был картофель. Садили его много, подбирать начинали 
поздно, и уборка затягивалась до поздней осени, до за-
морозков. 

ПРОМыШЛЕННыЕ  предприятия,  колхозы  и  насе-
ление  оказывали  постоянную  помощь  фронту. 

Леспромхозы  района,  Крахмало-паточный  завод,  ма-
стерские бытового обслуживания делали отчисления из 
своего бюджета. Рабочие и служащие принимали реше-
ние по отчислению дневного заработка на нужды фрон-
та.  Комсомольцы  выступали  инициаторами  движения 
доноров, писали на фронт письма, собирали и отправ-
ляли посылки с теплыми вещами: валенки, свитера, пер-
чатки, носки, теплые портянки. Шили для бойцов кисеты, 
платочки, украшенные вышивкой.

Из  продуктов  посылали  лук,  чеснок,  сушеный  кар-
тофель,  махорку,  табак  (самосад).  Пионеры  собирали 
деньги  на  постройку  танка  «Пионер».  Собирали  лекар-
ственные растения, сушили и сдавали в аптеку. Надо от-
дать  должное  шабловскому  художнику-сказочнику  Е.В. 
Честнякову, он организовывал ребятишек и с ними со-
бирал  лекарственные  растения.  Ефим  Васильевич  сам 
лично сдавал лекарственное сырье большими партиями 
в Кологривскую аптеку в помощь фронту, от оплаты от-
казывался. Ему выносилась благодарность через район-
ную газету.

шКолЬная жизнЬ

В НАЧАЛьНУЮ  школу  учиться  принимали  с  вось-
ми лет. Занятия в школе начинались с 1 октября, 

так как в сентябре продолжалась уборка урожая, а дети 
принимали участие в уборке. Даже трудно представить, 
когда это было. В семь лет на фермах матерям помога-
ли доить коров, с холщевыми сумками в школу ходили, 
на  груди  красный  галстук  носили  и  обувались  в  лапти. 
Получать знания было непросто. Средняя школа была в 
Кологриве и в ней же учились с окружающих деревень. 
Учащимся из деревень приходилось добираться до шко-
лы за 6-7 километров. В школе было ужасно холодно. В 
печках  сырые  осиновые  дрова  не  горели,  из  поленьев 
сочилась  вода.  На  занятиях  сидели  не  раздеваясь,  по-
рой  замерзшие  пальцы  не  держали  ручку,  а  чернила  в 
пузырьках  и  чернильницах-непроливашках  замерзали 
и даже не оттаивали в душниках печей. Если при разго-
воре изо рта не видно было пара – считалось в классе 
тепло.

Учебный день начинался с физзарядки. Пробежишь 
по морозу до школы несколько километров, коленки не 
гнутся, с трудом шагаешь по ступенькам на второй этаж 
школы, снимаешь сумку с плеч и на зарядку. Все клас-
сы  один  за  другим  строились  в  колонну.  Впереди  шли 
старшие  классы.  Военрук  выстраивает  колонну,  затем 
команда:  «Шагом  марш!».  Взяли  шаг  и  следующая  ко-
манда: «Запевай!» С передних рядов уверенно и громко 
начиналась  песня:  «Вставай,  страна  огромная,  вставай 
на  смертный  бой!..»  Колонна  проходила  квартал  Коло-
грива, развертывалась на другой квартал к школе.

После зарядки начинались занятия. Порой было на-
столько холодно, что сидеть за партой было просто не-
вмоготу, но занятия не отменялись. На наши просьбы от-
пустить домой отвечали: «На фронте и в мороз воюют». 
Не отменялись занятия и в начальных школах, даже ког-
да морозы достигали более 40 градусов, но в начальных 
школах  было  относительно  теплее.  Трудности  были  во 
всем. Не было тетрадей, писали на церковных книжках 
между  строк,  не  хватало  учебников,  один  учебник  рас-
пределяли на 3-4 человека. Керосин был неочищенный, 
стекло  лампы  быстро  коптилось,  да  и  такого  керосина 
было недостаточно, приходилось учить уроки и с копти-
лочкой без стекла.

Несмотря на то, что получать знания приходилось в 
холоде,  в  голоде,  без  надлежащих  условий,  старались 
преодолевая  все  трудности  и  лишения,  быть  успеваю-
щими. Между параллельными классами организовыва-
ли соревнование, к слабым ученикам прикрепляли более 
сильных. Окончивших среднюю школу и не поступивших 
никуда  учиться,  по  повесткам  сельсоветов  привлека-
ли  на  лесозаготовки,  на  сплав  леса,  торфоразработки. 
Старшие школьники, почти все они были комсомольца-
ми, зимой учились, а летом наряду со взрослыми рабо-
тали, все имели трудовые книжки.

Молодежь откликалась на все призывы партии ВКП(б). 
Сделали клич – по почину Паши Ангелиной девушки-ком-
сомолки сели на трактор. Трудоемкие культуры лен и кар-
тофель полностью были на совести комсомольцев. Запо-
здалой уборкой картофеля занимались в основном учащи-
еся. Картошку копали даже тогда, когда наступал мороз и 
выпадал  снег.  В  школах  прекращали  занятия.  На  дверях 
школы висела бумажка: «Все ушли на трудовой фронт!»

В дождливую погоду или когда замерзнет и занесет 
рядки картофеля, на лошади нельзя въехать в поле, вот 
тогда разгребали снег лопатами, искали рядки картош-
ки. Разжигали на поле костерочки, чтобы отогреть хотя 
бы руки. В холщевых штанишках, кирзовых сапогах или 
в  лаптях,  полуголодные,  спасали  урожай.  Никто  не  жа-
ловался,  трудились  из  последних  сил  –  таковы  законы 
военного времени. Все были обеспокоены положением 
дел на фронте и, как могли, приближали День Победы. 
Комсомольцы с гордостью носили значок ВЛКСМ. Выш-
ли они из пионеров и на призыв «Будь готов!»  отвечали 
с достоинством: «Всегда готов!», в них были ростки до-
брых дел, их воспитывали на подвиги. Вот они молодые, 
смелые, решительные, несгибаемые, уверенно брались 
за любую работу, даже не по их силам, и сжимались они 
не от тяжести и страха, а от холода и голода. Их украша-
ли  скромность,  выдержка,  терпение.  Они  взрослели  и 
формировались в условиях сурового военного времени. 
Их не баловали и ничего не обещали, но они горячо и по-
настоящему любили свою Родину – большую и малую. В 
них не было ненависти, они верили в добро, у них были 
трезвые головы, не курили даже ребята.  Учила их сама 
жизнь, а комсомол призывал на подвиги и воспитывал в 
каждом подростке личность.

Постигшая неизБежностЬ

ЖИЗНь  с  каждым  годом  продолжала  ухудшаться. 
Свое,  личное  хозяйство  пришло  в  упадок,  про-

дуктивность снизилась до уровня колхозных коров, около 
1500 литров и даже менее в год. Обеспечить корову кор-
мом была целая проблема. Травы много оставалось неко-
шенной, уходила в зиму под снег, но косить было нельзя, 
даже в неудобьях, в оврагах. Если узнают, что откуда-то на 
личное подворье привезли сено, то из сельсовета придут и 
заберут все, что есть на сарае, не разбираясь, что и откуда.

Личное  хозяйство  облагалось  двумя  видами  налога: 
денежный и натуральный. Денежный налог был где-то в 
размере 1300-1500 рублей. Это в то время была огром-
ная сумма. Деньги на уплату налога в основном собирали 
от продажи молока. Натуральный налог платили продук-
тами. Надо было сдать на молокозавод 360 литров моло-
ка, в пересчете на базисную жирность 3,6% или же сдать 
15 кг масла. Яиц сдать 50 штук и у кого были овцы облага-
лись шерстью. 

На трудодни ничего не доставалось, работали «за па-
лочку». В некоторых колхозах района, к примеру, в верхне-
унженских, на трудодень доставалось по 100 граммов зер-
на и по 3 копейки. Перед окончанием войны все колхозы 
сравнялись, нигде ничего не доставалось. Не было самого 
необходимого – керосина, мыла, спичек, соли. Огонь до-
бывали, высекая искру на ватку о кремень-кресало. В хоро-
шо натопленной русской печи березовыми дровами в за-
гнете угли были «красные» до вечера, можно было добыть 
огонь от углей. В бане мылись со щелоком и стирали также 
со щелоком. Конечно, были и вши, были тараканы и клопы.

В колхозах жизнь неудержимо продолжала ухудшать-
ся. Урожайность и продуктивность снижались. Не хватало 
кадров,  семян,  удобрений.  За  неимением  лошадей,  за-
прягали быков. Все производственные процессы выпол-
нялись вручную. На быках ездили в лес по дрова. Огороды 
под картошку пахали на быках или коровах. Техника, какая 
была, вышла из строя. Большинство колхозов не смогли 
выполнять план по «хлебопоставкам» уже в 1943-1944 го-
дах.  За  невыполнение  «хлебопоставок»  председателей 
колхозов  привлекали  к  ответственности  и  даже  судили. 
По  осени,  сразу  после  уборки  зерновых,  приезжали  за-
готовители и прямо со склада забирали начисто все, не 
оставляя даже на семена. По весне семена приходилось 
изыскивать. Посевная продолжалась до тех пор, пока не 
будут  засеяны  все  площади.  Помню,  однажды  картош-
ку закончили садить перед «Казанской» (21 июля – пре-
стольный праздник в Суховерхове), вырастет она или не 
успеет вырасти, это никого не волновало – самое главное, 
что все засеяно и посажено. Дожили до такой несносной 
жизни, а на фронт продолжали писать: «У нас все хорошо, 
за нас не беспокойтесь».

Особенно в тяжелых условиях находились животно-
водческие фермы. Грубых кормов (сено, солома) хвата-
ло до половины зимы, силос в то время не заготавлива-
ли, да для этого и техники не было. Отходы концентратов 
были только для телят. С половины зимы коров кормили 
соломой. Помню, одной зимой пришлось снимать соло-
му с построек – раскрывали соломенные крыши. Своей 
соломы не хватало и ее покупали в Краснодарском крае. 
На фермах не было никакой механизации. Доили коров 
руками, поили из ведра, а воду привозили с речки. Это 
был  адский  труд.  При  таком  кормлении  и  содержании 
какая может быть продуктивность? Падеж из года в год 
увеличивался  не  только  молодняка,  но  и  коров.  Надо 
прямо сказать, что люди ослабли от недоедания, устали 
от работы без выходных, без отпусков, добавьте строгую 
дисциплину, невыносимое свое и всеобщее горе. Про-

сто-напросто кончались силы.

жизнЬ После оКончания Войны

ПОБЕДА досталась огромной ценой. 9 мая – день, 
когда радость и горе смешались воедино. Оплаки-

вали погибших, пропавших без вести и искалеченных во-
йной. Победителей вернулось немного. В деревню Сухо-
верхово, в которой насчитывалось сто с лишним дворов, 
вернулось только пять раненых мужчин и один паренек, 
который вскоре умер от туберкулеза. Из четырех девушек 
вернулись три, две медсестры и одна телефонистка.

Легко ли помнить, да разве об этом забудешь? Во-
йна искалечила не только детские души, но и взрослых 
людей. Деревни по-настоящему стали вдовьими. Моло-
дежь,  получившая  специальное  образование,  уезжала 
из деревень по распределению. В деревнях оставались 
старики и вдовы с малолетними детьми.

В послевоенное время не предвиделось легкой жиз-
ни.  В  стране  необходимо  восстанавливать  народное 
хозяйство,  разрушенное  войной,  восстанавливать  эко-
номику,  повышать  жизненный  уровень  людей.  Во  весь 
рост встала задача – поднять колхозы до определенного 
уровня.  Задачу  предстояло  решить  тяжелую.  На  пред-
приятиях  и  в  колхозах  продолжала  действовать  жесто-
чайшая дисциплина, и снова требовался самоотвержен-
ный труд в условиях полуголодного существования.

Тяжелая  доля  досталась  тем,  кто  трудился  в  тылу. 
Тыл снабжал фронт всем необходимым и в достаточном 
количестве.  В  тылу,  как  и  на  фронте,  самоотверженно 
«ковали победу». Можно с уверенностью сказать, что вы-
держал и победил в войне колхозный строй. Люди того 
времени совершили настоящий подвиг. Люди невидан-
ной силы воли, несгибаемые удивили весь мир – такой 
народ непобедим. 

Нередко приходилось слышать такие слова: «Вы, ве-
ликие женщины России, выдержали всю тяжесть войны 
на своих плечах. Вы отвечали за хлеб, за скот, за ребя-
тишек, за землю, за каждую межу в поле, вы отвечали за 
снабжение армии продовольствием, беспокоились за ее 
боеспособность,  стойко  переживали  безутешное  горе 
–  потерю  мужей,  сыновей,  братьев.  Вам  после  войны 
следует поставить памятник, рядом с защитниками от-
ечества». Вот только непонятно, почему эти люди долгое 
время оставались незаслуженно забыты? Помнят только 
фронтовиков,  им  высокие  пенсии,  машины,  квартиры, 
все  льготы  и  почести.  Памятник  труженикам  тыла  был 
открыт уже спустя 60 лет.

Подросшим  «детям  войны»  пришлось  восстанавли-
вать  разрушенное  войной  народное  хозяйство,  подни-
мать  целинные  земли.  Восстановление  народного  хо-
зяйства шло ускоренными темпами, задания пятилеток 
перевыполнялись.  Уже  к  1950  году  хлеб  свободно  без 
карточек  продавался  в  магазинах,  только  необходимо 
было с шести часов утра занимать очередь.

С  конца  1950  годов  возмужавшие  «дети  войны»  под-
нимали «целинные земли». Они разрешили зерновую про-
блему в стране. Наше зерно с удовольствием покупали за 
границей, экономика страны поднималась. Мощный подъ-
ем сельскохозяйственной отрасли позволил превзойти до-
военный уровень. Костромская область в сельском хозяй-
стве  была  зеркалом  СССР.  Обороноспособность  страны 
была поднята до такого уровня, что все страны с ними счи-
тались, боялись нас и по-настоящему уважали. Наша наука 
достойно занимала первое место в мире. Получить диплом 
нашего ВУЗа было престижно. Легко ли сказать, как много 
потребовалось сил, энергии, огромной силы воли, чтобы 
поднять страну на небывалый уровень.

Нам,  «детям  войны»,  у  большинства  которых  отцы 
погибли на фронте, пришлось испытать на себе все ли-
шения: и голод, и холод, и непосильный изнурительный 
труд. А вот внимания и заботы со стороны государства, в 
отличие от фронтовиков, выходит, не заслужили. 

«Дети  войны»  -  особое  поколение,  они  много  пере-
жили горя, страха и ужаса. Они и сейчас помогают вос-
питывать внуков, правнуков, оказывают положительное 
влияние на молодежь. Вся их жизнь была испытанием на 
прочность. Много эти люди сделали, но мало получили.  
«Дети  войны»  остаются  последними  живыми  свидете-
лями того потрясающего ужасного 1941 года. Государ-
ственный закон «О детях войны» мог бы стать той данью 
уважения и признательности, на которую все еще наде-
ются «дети войны»…

галина Васильевна БУРДина  

защитники отечества
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Партийное поручение, как правило, дается на определенный, не-
продолжительный срок. А вот полковник в отставке Виктор Петрович 
КОТОВ выполняет поручение по распространению газеты «Что де-
лать?» в поселке Караваево уже  более десяти лет и, похоже, не на-
мерен прекращать работу.  Получается бессрочное партпоручение. 
Примечательно, что коммунист принял его на себя по собственной 
инициативе. Кто он такой, коммунист Котов?

В солдатский строй
Матросскую форму Виктор Котов на-

дел в 1944 году. Это был последний воен-
ный  призыв  защитников  Родины.  От  Ко-
стромской  области  в  солдатский  строй 
стали  более трехсот парней. Из деревни 
Поншино Нерехтского района Котов ока-
зался  единственным. 

После  восьмимесячных  занятий    в 
учебно-химическом  отряде  в  городе 
Углич, что в Ярославской области, Котов 
в  составе  команды  из  45    выпускников 
получил  назначение  на  Тихоокеанский 
флот. Воинский эшелон  проходил через 
Москву,  и  Виктор  воспользовался  воз-
можностью  встретиться    с  отцом.  Петр 
Лазаревич Котов был призван в сентябре 
1941 года и служил в звании ефрейтора 
в должности наводчика орудия в составе 
1734-го  зенитно-артиллерийского  полка 
Московского фронта  противовоздушной 
обороны. Он, конечно, не мог знать, что 
9 мая 1945 года  со своей зениткой при-
мет   участие в грандиозном Салюте По-
беды,  когда  1000  орудий  произвели    30 
залпов.  С  разрешения  начальства  отец 
привез  сына  в  свою  казарму,  подробно 
рассказал  ему  о  служебных  делах.  Сле-
дующая встреча отца с сыном произошла 
через четыре года в деревне Поншино — 
тогда младший сержант Виктор Котов за 
отличные  достижения в службе получил 
краткосрочный отпуск. Первое  общение 
с  отцом,  хотя  оно  оказалось  коротким, 
сыграло    большую  роль  в  дальнейшей 
судьбе Виктора - оно дало  молодому во-
ину правильный настрой на всю дальней-
шую тридцатилетнюю службу.

В  течение  последующих  шести  лет 
Виктор  служил  в  составе  химической 
роты береговой обороны сначала в  зва-
нии  старшего  матроса,  затем  сержанта. 
Как  отличник  боевой    и  политической 
подготовки     получил право   поступать в 
военное училище. Без промедления вос-
пользовался им. Он давно мечтал о про-
фессии  офицера.  Еще  юношей  писал 
заявление  с  просьбой  направить  его  в 
военно-морское учебное заведение, где 
готовят  юнг. Получил отказ, так сказать, 
по  техническим  причинам.  Но  мечты  не 
оставил.  Наглядный  пример    служения  
родине  являл  его  дядя  по  линии  отца 
Александр Лазаревич –  фронтовой кор-
респондент,  он  демобилизовался  в  зва-
нии капитана, трудился  редактором рай-
онной газеты в Нерехте. 

Вот  и  Виктор  решил  посвятить  про-
фессии  защитника  Родины    всю  свою 
жизнь.  Окончил  военное  училище,  полу-
чил  звание  лейтенанта  береговой  служ-
бы.  Молодого  офицера  направили  в  го-
род  Порт-Артур,  где  располагалась    со-
ветская  военно-морская  база.  Воздуш-
ную  охрану  базы  нес  зенитно-ракетный 
полк. Лейтенант Котов был назначен в тот  
полк    заместителем  командира  батареи 
по политчасти. Так началась его офицер-
ская биография.

Бессрочное  партийное  поручение

есть такая профессия…
Одна  из  особенностей  офицерской 

службы  заключается  в  том,  что  офицер 
не  выбирает    часть,  населенный  пункт, 
регион. Куда ему прикажут, туда и едет, 
и  там  выполняет  должностные  обязан-
ности. В судьбе Виктора Котова это  про-
явилось  особенно  наглядно.  Несколько  
лет спустя его направили из Порт-Артура  
в  один  из  глубинных  дальневосточных 
гарнизонов,  затем    на  самую  границу  с 
Китаем. Оттуда – на должность замполи-
та радиотехнической роты, расположен-
ной в  городе Черновцы,  на территории 
Западной  Украины.  Несколько  позже  он 
вступил  в    должность  замполита  зенит-
но-ракетного дивизиона. Здесь личному 
составу  части  предстояло  обустроить 
военный городок в лесу, начиная  с нуля, 
на площади в 24 гектара. Хозяйственных 
хлопот было много, но все же главной за-
дачей  являлось  освоение  новой  боевой 
техники.  Проверка    знаний  и  выучки  со-
стоялась на специальном полигоне, рас-
положенном    за  тысячу  километров  от 
места базирования. Получив комплексы 
ракетных  установок,  воины  дивизиона  
выполнили  все  необходимые  работы  по  
их вводу в эксплуатацию, затем произве-
ли на них боевые стрельбы. Строгий эк-
замен  был  успешно  выдержан.    Личный 
состав  дивизиона  доставил  технику    в 
расположение своего района базирова-
ния, развернул ее на позициях и заступил 
на боевое дежурство по охране воздуш-
ных рубежей на заданном направлении.

В  последующем  Котову  довелось 
служить  на  территории  Украины  в  зе-
нитно-ракетных  частях,  расположенных 
близ  Борисполя,  Житомира,  Львова.  А 
очередное  назначение  последовало    по 
замене  –  на  север  России,  в  Мурманск. 
С  каждым  новым  назначением  офицер 
Котов   продвигался вверх по служебной 
лестнице. Так, во Львове он был уже на-
чальником  политотдела  зенитно-ракет-
ного полка, в  Мурманске  принял анало-
гичную должность. 

Несколько  слов  о  служебных  обязан-
ностях  политработника  в  советской  во-
инской части. Их круг был очень широким, 
главной  же  задачей  являлось  обеспече-
ние  крепкой  воинской  дисциплины,  вы-
сокого  политико-морального  состояния 
личного  состава.  Успех  ее  решения  во 
многом зависел от чуткого отношения по-
литработника  к  нуждам,  проблемам  во-
инов. За все годы службы Виктора Котова 
в подчиненных ему воинских коллективах 
не было ни одного чрезвычайного проис-
шествия с гибелью людей. Этот факт ха-
рактеризует  политработника  лучше  все-
го. А ведь не раз складывались ситуации, 
чреватые суицидом воинов, тяжкими пре-
ступлениями.  Неприятности  удавалось 
предотвратить  благодаря  умению  поли-
тработника найти, так сказать, душевный 
контакт с солдатом и  не жалеть времени 
на работу с ним.

Один  из  солдат  вернулся  из  отпуска 
домой  и  вдруг    впал  в  депрессию.  По-
беседовав  с  ним,  Котов  выяснил,  что 
парень ревновал оставшуюся дома неве-
сту,  терзался  всевозможными  мрачны-
ми    предположениями.  Как  тут  помочь? 
Политработник  беседовал  с  ним  по  не-
скольку  часов  до  глубокой  ночи.  Более 
того, чтобы разубедить парня, разрешал 
ему ночью  звонить невесте по телефону 
из своего служебного кабинета. В конеч-
ном  счете  удалось  переломить  мрачное  
настроение    солдата  на  оптимистичное, 
воин  успешно  закончил  службу,  и  неве-
ста стала его женой.

Длительную разъяснительную работу 
пришлось проводить Котову также с сол-
датом - бывшим заключенным, чтобы из-
менить его «наплевательское», чреватое 
преступлением  отношение к армейской 
службе. И здесь политработник добился 
успеха. Подобных примеров можно при-
вести немало.

Политработник  традиционно  входил 
в  состав  местных  органов  власти.  Так, 
офицер Котов являлся депутатом горсо-
вета  города  Борисполь,  одновременно 
входил  в  комиссию  по  контролю  дея-
тельности  местной  торговли.  Он  умело  
использовал  широкие  контакты  с  мест-
ными властями  для улучшения быта вои-
нов. В результате местные предприятия 
в  порядке  шефской  помощи    поставля-
ли    воинской  части    овощи  и  фрукты  с 
близлежащих полей и садов. Более того, 
горсовет  принял  специальное  решение, 
согласно которому  воины срочной служ-
бы  получили  право бесплатно посещать 
местные дискотеки.

Командир 
«женского батальона»
В  Мурманске  полковник  Виктор 

Котов    уволился  в  запас.  Еще  во  вре-
мя  службы  на  территории  Украины    он 
окончил исторический факультет  педа-
гогического  института,  планируя    в  по-
следующем, на «гражданке» трудиться в 
сфере  образования.  Однако  в  Мурман-
ске  от  этого  намерения  ему  пришлось 
отказаться.  Котова    пригласили    в  рай-
ком партии и там   в порядке партийно-
го  поручения  предложили  возглавить 
областную  систему    государственной 
книжной  торговли  –  «Книготорг».  В  ней 
насчитывалось 44 магазина плюс книж-
ный  коллектор  и    книжно-канцелярская 
база.  В  райкоме  предупредили,  что,  к 
сожалению,  примерно  половина  мага-
зинов плановые задания не выполняет и 
подобное положение дел требовалось в 
корне изменить.

Вступив  в  должность  руководителя 
«Книготорга»,  Виктор  Петрович  сразу 
же сделал открытие – в его подчинении 
оказались  350  женщин.  Своего  рода 
женский  батальон.  Чтобы  успешно  ру-
ководить   таким коллективом, следова-
ло быть тонким психологом, уметь сти-
мулировать    добросовестный  труд,  не 
прибегая к  жестким административным  
методам. Что ж, за плечами Котова была 
многолетняя  практика    кропотливой 
воспитательной работы.  И она дала же-
лаемый  результат.  В  целом  свой  стиль 
руководства в те годы Виктор Петрович 
сформулировал так: 

  -  Сам  не  сидел  сложа  руки  и    под-
чиненным не давал благодушествовать. 
Всячески  поддерживал  активных,  до-
бросовестных.  Внедрял  малую  меха-
низацию.  Осуществлял  строгий  учет  и 
контроль.

Не  стоит  описывать  подробности 
методов  его работы с подчиненными. А 
результаты  в цифрах выглядели следу-
ющим образом: в течение семи лет ру-
ководства  Котова торговой сетью лишь 
один  книжный  магазин  не  выполнил 
план  одного  месяца.  Более  того,  под 
руководством    В.Котова  Мурманский 

«Книготорг»  три раза завоёвывал Пере-
ходящее  знамя  в  соревновании    книго-
торгов Советского Союза.  Это кое о чем 
говорит.

В  Караваево  на  постоянное  житель-
ство  полковник  в  отставке  Котов  пере-
ехал в 1982 году. И здесь не стал  сидеть 
сложа руки. В течение нескольких     лет 
возглавлял  отдел  кадров  сельхозака-
демии, два года выполнял обязанности  
заместителя председателя поселкового 
совета. Трудовую деятельность прекра-
тил в 2003 году.

Между  тем  подрастало  потомство 
–  три  сына  достойно  выполнили    свой 
воинский  долг.  Старший,  Юрий,    более 
20 лет служил прапорщиком в авиации;  
средний,  Александр,  экономист  с  выс-
шим    образованием    –  капитан  запаса 
ракетных  войск  ПВО,  младший,  Вале-
рий, нес службу рядовым в Ракетных во-
йсках стратегического назначения. Внук 
Иван  после  окончания  школы  поступил 
в военное училище. Ныне у Виктора Пе-
тровича четыре внука и внучка, плюс че-
тыре правнука и две правнучки.

«Партийные академики»
Областную  партийную  газету  «Това-

рищ»,  преобразованную  позже  в  «Что 
делать?»  –  стал  распространять  с  2000 
года. В течение нескольких лет сам при-
возил  нужное количество экземпляров, 
а с некоторых пор газету привозит Вла-
димир  Анатольевич  Битков.    Ныне  для 
Караваева  обычно  выделяют  300-350 
экземпляров,  а  в  периоды  предвыбор-
ных кампаний – до 1500.

Вместе    с  Котовым  газету  на  про-
тяжении  примерно  десяти  лет  распро-
страняет Леонид Федорович Козлов. До 
выхода  на  пенсию  он,  кандидат  эконо-
мических наук, доцент одной из кафедр 
сельхозакадемии,   сформировал среди 
студентов  и  педагогов  круг  читателей 
партийной  прессы.  В  январе  2015  года 
Л.Ф.Козлову исполнилось 80 лет. Силы, 
конечно,    уже  не  те,  что  прежде,  но    их 
хватает,  чтобы  распространять  партий-
ные издания.

У Виктора Петровича  сейчас здоро-
вье  тоже  не  богатырское,  всё-таки  ему 
87 лет, но он держится стойко. Не было 
случая, чтобы хотя бы на один день за-
держался  с  распространением  партий-
ной газеты.

геннадий иВаноВ
на снимке: Виктор Петрович Котов,

фото из семейного архива

Ветерану-коммунисту 
леониду Федоровичу 

Козлову — 80 лет
Уважаемый леонид Федорович!

Находясь в рядах коммунистов 
более 55 лет, вы проявили себя 
стойким борцом за идеалы соци-
альной справедливости, высоких 
нравственных принципов и патрио-
тизма. И сегодня, находясь в рядах 
Караваевской первичной партий-
ной организации, ведете актив-
ную работу по распространению и 
разъяснению программных и пери-
одических партийных документов 
среди населения.

Ваши разносторонние знания 
помогают людям правильно ори-
ентироваться в сегодняшней слож-
ной обстановке и дают мощный 
импульс веры в справедливый со-
циальный мир.

В связи с юбилеем желаем вам 
бодрости духа, семейного благо-
получия и дальнейшей активной об-
щественной деятельности на благо 
процветания родного Отечества.

Друзья, коллеги, 
товарищи по партии

Партийное поручение, как 
правило, дается на опреде-
ленный, непродолжитель-
ный срок. А вот полковник в 
отставке виктор Петрович 
КОтОв выполняет поручение 
по распространению газеты 
«Что делать?» в поселке Кара-
ваево уже  более десяти лет 
и, похоже, не намерен пре-
кращать работу.  Получается 
бессрочное партпоручение. 
Примечательно, что комму-
нист принял его на себя по 
собственной инициативе. Кто 
он такой, коммунист Котов?
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В  нашей  российской  действительности  стало 
притчей во языцех, что без протекции, каких-то се-
мейственных связей и без принадлежности моло-
дых людей к партии единороссов, специалистам с 
высшим образованием в продвижении по карьер-
ной лестнице ничего не светит. Но на этом фоне, 
пока  еще  редко,  но  все  же  существуют  приятные 
исключения. Это происходит на тех предприятиях, 
где кадровой политикой управляют дальновидные 
специалисты,  ведущие  подбор  кадров  не  по  пар-
тийной принадлежности, как это принято в нашем 
городе, а по таланту и трудолюбию.

Евгений Федоров, молодой коммунист, руко-
водитель группы по техническим и инвестицион-
ным  закупкам  НА  О  «СВЕЗА  Мантурово».  К  этой 
должности шел на протяжении 6 лет.

Являясь  стипендиатом  комбината,  закончил 
Костромской  государственный  технологический 
университет  по  специальности  инженер-техно-
лог по деревообработке. С 2006 года начал рабо-
тать в деревообрабатывающей сфере по профи-
лю.  Начинал  свою  карьеру  со  стажера  мастера, 
то есть фактически трудился на рабочей должно-
сти. Не считал для себя унизительным и постигал 
секреты мастерства в деревообработке с самого 
начала технологического потока.

Старательность и трудолюбие молодого спе-
циалиста не остались незамеченными. Через два 
года  трудовой  деятельности  он  был  приглашен 
в  отдел  материально-технического  снабжения 
комбината,  в  дальнейшем  переименованного  в 
департамент по закупкам на должность экономи-
ста,  а  впоследствии  менеджера.  Через  некото-
рое время его назначили старшим менеджером. 
А  год  назад  после  ухода  руководителя  отдела  в 
декретный  отпуск  Евгений  возглавил  группу  по 
техническим и инвестиционным закупкам.

Для единственного в городе Мантурово круп-
ного  градообразующего  предприятия,  которое 
несмотря на все трудности российской действи-
тельности  успешно  продолжает  развиваться, 
должность  руководителя  отдела  для  тридцати-
летнего человека — престижная. На мой вопрос 
о том, что самое трудное в таком завидном росте 
по  карьерной  лестнице  и  какие  следует  пред-
принимать для этого попытки, Евгений отвечает, 
что в нынешнее время можно продвинуться в ка-
рьере и автоматом, если только при выполнении 
порученного  дела  ступенька  за  ступенькой  ста-
рательно приобретать нужный для производства 
опыт. 

— Хотя карьеризм, как врожденное качество 
при поступлении на комбинат, во мне не присут-
ствовал,  но  со  временем  я  понял,  что  плох  тот 
солдат,  который  не  стремится  быть  генералом. 
Я многое делал для того, чтобы меня заметили. 
Старался приобрести опыт в профессии, пости-
гал  все  тонкости  в  технологии.  Очевидно,  пре-
данность  делу,  которое  заметило  руководство 
комбината, привели меня к повышению. Тем бо-
лее,  что  с  приобретением  большого  производ-
ственного  опыта  не  страшно  браться  за  новую 
работу, — говорит Евгений.

Сейчас  у  руководителя  группы  Евгения  Фе-
дорова не вызывает тревоги работа с большими 
суммами,  выделяемыми  холдингом  «СВЕЗА»  на 
приобретение оборудования для модернизации 
производства,  так  как  появилась  уверенность  в 

Ключи для успешной 
                 карьеры

собственных  силах»  ввиду  досконального  из-
учения  рынка  деревообрабатывающего  обору-
дования.

Он  делится  мыслями  о  том,  что  не  следует 
молодым  выпускникам  высших  учебных  заве-
дений  стремиться  попасть  на  крупные  руково-
дящие должности, не постигнув всех тонкостей 
производства.

—  Если  бы  мне  предложили  эту  должность 
в  2008  году,  спустя  два  года  после  окончания 
университета, я бы отказался от такого предло-
жения. Для роста по карьерной лестнице нужны 
не только большой талант, но и отличное знание 
производства, чего не хватает большинству вы-
пускников. Карьеру надо начинать с постижения 
рабочих  специальностей.  Только  после  этого 
можно  браться  за  руководство  той  или  иной 
службой на производстве, чтобы всем от руко-
водителей до рабочих дать понять, что на этом 
месте  ты  не  дилетант  и  не  случайно  назначен-
ный специалист», — говорит Евгений.

На  мой  вопрос,  как  появляется  у  специали-
ста  уверенность  в  себе,  является  ли  уверен-
ность  врожденным  качеством,  Евгений  отвеча-
ет, что уверенность закладывает социум, но при 
этом добавляет, что каждый человек и сам спо-
собен воспитывать уверенность в себе.

—  Уверенный  человек  очень  хорошо  зна-
ет,  какие  цели  он  может  себе  поставить  для 
дальнейшего  карьерного  роста,  —  добавляет 
Евгений,  Кроме  того,  для  работы  в  нынешних, 
условиях  на  производстве  каждому  молодому 
специалисту  необходимо  обладать  высокой 
культурой, выдержкой, быть фанатично предан-
ным  производству,  много  оставлять  из  своей 
жизни за кадром. Но самое главное для карье-
ры — это уметь работать в коллективе, быть чу-
точку впереди остальных, проявлять инициати-
ву и увеличивать свою вовлеченность в работу. 
Кроме  того,  необходимо  учиться  не  только  на 
собственных ошибках, но и на ошибках коллег, 
трезво оценивая чужие промахи, избегать соб-
ственных, — говорит он.

Наша  беседа  с  Евгением  подходит  к  концу. 
И мне, представителю старшего поколения, из 
беседы  с  молодым  коммунистом  понятно,  что 
вопрос  успеха  молодых  —  это  вопрос  высоко-
го  менталитета.  Понятно  и  то,  что  в  нынешнее 
время  молодежи  начинать  карьеру  тяжело,  по-
тому что нынешняя действительность — это яр-
кая  проверка  человеческих  качеств,  таких,  как 
упорство,  волевой  характер,  серьезный  опыт, 
профессионализм, умение максимально выкла-
дываться на работе.

Если таких качеств в человеке нет, то сложно 
продвигаться  по  службе.  Особенно  сейчас,  во 
время  кризиса,  потому  что  кризис  —  это  воз-
можность реализации человека на рабочем ме-
сте. А сокращение на производстве — это не что 
иное, как избавление от балласта.

т.сеРгееВа
на снимке: Евгений Федоров, руководитель 

группы по техническим и инвестиционным за-
купкам НА О «СВЕЗА Мантурово».

- николай алексеевич, 
как специалисты оценива-
ют состояние дорог в на-
шем районе?

- Состояние дорог в нашем 
районе  критическое,  если 
оценивать  по  пятибалльной 
шкале, то оценка на троечку с 
минусом.

- Кто виноват?

-  Такая  ситуация  сложи-
лась  по  причине  недостаточ-
ного  финансирования.  Капи-
тального  ремонта  дороги  не 
видели  более  двадцати  лет, 
дорожное  покрытие  изноше-
но  уже  на  80%.  Если  по  нор-
ме  толщина  асфальта  должна 
быть как минимум четыре сан-
тиметра, то по факту она око-
ло  одного.  Ямочный  ремонт, 
который мы проводим каждый 
год  неэффективен  только  по 
тому, что слишком сильно из-
ношено  асфальтовое  покры-
тие.  С  гравийным  покрытием 
та  же  ситуация.  На  дорогах 
практически  не  осталось  гра-
вия, его толщина минимальна, 
а  местами  полностью  отсут-
ствует.  Очень  сильно  влияет 
на  износ  гравийной  дороги 
то,  что  весной  даже  во  время 
закрытия  дорог  недобропо-
рядочные  лесозаготовители 
мнут  их  своей  техникой  не-
взирая  на  запрет.  Есть  и  еще 
один  немало  значимый  фак-
тор  -  дороги  не  обрубаются, 
а  это  долгое  просыхание  и, 
как следствие грязь, лужи, ко-
леи.  На  обрубку  дорог  деньги 
выделяются,  но  люди  не  хо-
тят  работать.  Обращались  в 
центр  занятости  населения, 
там  много  молодых  здоровых 
людей  состоит  на  учете  по 
безработице,  но,  отработав 
месяц,  они  берут  справку  и 
опять идут на учет в центр за-
нятости, потому что там рабо-
тать не надо, ходи отмечаться 
вот и вся работа.

Эх, дороги…
БУДУ-
ЩЕЕ - 
ЭТО МЫ

Ни для кого не секрет, 
что в России  две беды… 
со второй  проблемой 
постоянно сталкивают-
ся жители Октябрьско-
го района. летом грязь, 
машины встают, а зи-
мой не расчищенные 
вовремя дороги. с во-
просами  о причинах 
плачевного состояния 
дорог лидер Богова-
ровских коммунистов 
обратился к руководи-
телю дорожной служ-
бы Октябрьского рай-
она Николаю ПОПОвУ.

- Как в целом обстоят 
дела в нашем ДЭПе?

-  В  целом  состояние  ор-
ганизации  я  бы  назвал  ста-
бильно  тяжелым,  связано  это 
опять  же  с  плохим  финанси-
рованием.        Серьезная  про-
блема  с  автопарком  и  спец-
техникой, износ ее составляет 
85%, в связи с этим круглень-
кая сумма идет на запчасти, а 
они  сейчас  очень  дорогие.  К 
примеру,  последний  грейдер 
мы  купили  12  лет  назад,  и  то 
он был уже не новый. А самая 
острая  проблема  в  том,  что 
средний  возраст  работника 
организации  -  50  лет.  Через 
два  года  восемь  человек  ухо-
дят  на  пенсию,  а  замены  им 
нет.  Молодежь  не  идет  сюда 
работать, потому что это сей-
час  немодно,  все  хотят  быть 
менеджерами  и  продавцами. 
Да и политика государства та-
кова,  что  выживать  становит-
ся  все  труднее.  В  начале  де-
вяностых годов в организации 
трудилось более ста человек, 
а сейчас всего работает двад-
цать три. 

- Может, у вас низкая за-
работная плата?

- Заработная плата в сред-
нем составляет около пятнад-
цати тысяч рублей, что для на-
шего района не так уж плохо. 

- что делать?

-  Я  вижу  два  пути  выхода 
из  сложившейся  ситуации. 
Первое  -  увеличение  финан-
сирования  дорожной  отрас-
ли.  Второе  -  это  изменение 
политики  государства  в  от-
ношении  рабочих  профессий 
с учетом опыта времен СССР, 
когда  профессия  рабоче-
го  была  уважаема  и  хорошо 
оплачиваема.  Без этого авто-
парк не поменяется, и дороги 
не  отремонтируются,  и  моло-
дых трудовых кадров не будет 
достаточно.

николай сМеРДоВ, 
секретарь октябрьского 

отделения КПРФ
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стабилизационный фонд. ока-
зывается, мы 10 лет каждую лиш-
нюю копеечку складывали на чёр-
ный день в банки, чтобы, когда на-
ступил этот чёрный день, всё нако-
пленное отдать банкам.

* * *
В Государственной Думе выступает 

руководитель фракции «Единая Рос-
сия»:

- Коллеги, еда в стране подорожа-
ла вдвое. Население тихо бесится. 
Нам нужен план. Предлагаю кварт-
плату поднять втрое. 

Спикер палаты:
- Не проблема. Но причем здесь 

квартплата?
- Еда сразу дешевой покажется.
***
 на гайдаровском форуме:
 - В кризис самое главное - семья и 

здоровье. а баррели, санкции - это 
всё такая ерунда!..

 - скажите, а вы точно министр 
экономического развития?

***
Письмо из Лондона:
- Братан, я услышал по телевизору, 

что большая часть соли в Россию по-
ставлялась из Украины. Сразу кинулся 
в магазин, взял полпуда соли, спичек, 
ещё пуд сахара, ведь он в таких случаях 

первым дорожает, ещё - макарон и ту-
шёнки на всякий пожарный. В общем, 
вовремя успел подсуетиться. И только 
дома, разгружая продукты, вспомнил, 
что я уже 5 лет живу в Лондоне…

***
сын сечина иван получил из рук 

Путина орден «за заслуги перед от-
чеством» на случай амнистии.

***
Забота российского правительства - 

это народ. Не будет народа - не будет 
у правительства и забот.

***
Минздрав предупреждает: до-

ступным будет только лечебное 
голодание.

В Минкультуре задумались: не 
вернуть ли мат в фильмы для взрос-
лых... Культурная речь уже не может 
выразить всего того, что происходит 
сегодня в России! 

На свете испокон веков существо-
вало и поныне существует бесценное 
всенародное богатство – русская на-
родная песня. И это не музейный экс-
понат, а живая душа народа. Хранить 
её и беречь – наш долг, а это значит 
уметь её слушать, конечно, петь и про-
славлять. велика наша признатель-
ность тем людям, кто эти песни поёт, 
кто аккомпанирует хору, сохраняя для 
нас истинно народную песню, как осо-
бую национальную ценность.

Народный коллектив «Костромской ан-
самбль  песни  и  танца  им.  Ю.Рыбникова» 
областного  Дома  народного  творчества 
ведет свою историю с 1959 года. Вот уже 
55  лет  рыбниковцы  являются  примером 
бережного,  трепетного  отношения  к  луч-
шим традициям русской культуры.

Важную  роль  в  процессе  становления 
и  творческого  роста  коллектива  сыграли 
талантливые  руководители  и  исполните-
ли, удостоенные высоких почетных званий. 
Это Заслуженные работники культуры РФ 
Юрий Константинович Рыбников, Валерий 
Леонидович Соловьев и Евдокия Семенов-
на Будник.

«Главное в моей жизни, что ценю и чем 
счастлив, - говорил Юрий Константинович, - 
то, что родился в России, на Волге, и то, что с 
детства слышал русскую народную песню». 
Услышанные  в  детстве  русские  народные 
песни стали камертоном всего творчества 
Ю.Рыбникова. Всё свое умение и талант он 
отдаёт изучению самобытной русской песне 
– в Вохме, Солигаличе, записывает старин-
ные песни, делает обработки.

В  1959  году  он  организует,  впервые  в 
Костроме,  русский  народный  хор,  глав-
ное и любимое свое детище. Его энергия 
и кропотливый труд сделали самодеятель-
ный  коллектив  известным  и  ведущим  не 
только в Костроме и области, но и в Рос-
сийской Федерации.

На  протяжении  многих  лет  большой 
личный вклад в творческое развитие кол-
лектива  внес  Валерий  Леонидович  Соло-
вьев,  выпускник  Горьковской  консерва-
тории. В русский хор, которым руководил 
Ю.К.Рыбников, он пришел в 1971 году  ба-
янистом-аккомпаниатором.  С  2000  года 
В.Л.Соловьев  является  художественным 
руководителем  ансамбля.  Более  40  лет 
безупречной  работы  в  коллективе.  Та-
лантливый  музыкант-профессионал,  он 
постоянно отдает своё вдохновение песне 
и  музыке.  В.Соловьев  –  автор  многочис-
ленных обработок и аранжировок русских 
народных и казачьих песен, переложений 
классических произведений для хора и ан-
самбля русских народных инструментов.

Евдокия Семеновна Будник свой твор-
ческий  путь  в  ансамбле  им.Ю.Рыбникова 
начала чуть ли не с основания хора, с 1961 
года.  Как  солистка-вокалистка,  имеет  за-
служенные награды – лауреат Всесоюзных 
и  Всероссийских  конкурсов.  Её  неодно-
кратно  приглашали  в  профессиональные 
хоры.  Возможно  она  бы  достигла  успеха 
на  профессиональной  сцене,  но  хор  стал 
неотъемлемой частью жизни Евдокии Се-
мёновны. С 1980 г. она уже не только со-
листка хора, но и его хормейстер. Верная 
ученица Ю.К.Рыбникова  стала продолжа-
телем дела его жизни.

Ансамбль  им.Ю.Рыбникова  –  истинно 
народный. Основу хора составляют люди, 
не  имеющие  специального  музыкально-
го образования, не знающие даже нотной 
грамоты. Поэтому песни разучиваются на 
слух,  с  голоса  хормейстера.  Пятиголосие 
– главное достоинство работы коллектива. 
Костромской  ансамбль  им.  Ю.Рыбникова 
отличает  высокая  и,  можно  сказать,  про-
фессиональная  творческая  культура. 
Ядро  коллектива  составляют  те,  кто  не 
один  десяток  лет  ходят  на  репетиции  и 
выступают  с  концертами:  Н.Клюшенкова, 
О.Бабушкина,  М.Сардарян,  К.Колсанова, 

Хоровое пение - это

евдокия БУДниК, 
заслуженный работник

 культуры РФ

душа  русского  народа
Г.Королева,  Л.Андреева,  Ю.Высоцкая, 
А.Болотов и др. Деятельность коллектива 
не ограничивается репетициями и концер-
тами.  Свято  соблюдается  традиция  –  по-
здравлять каждого участника хора с Днем 
рождения, торжественно закрывать твор-
ческий сезон. 

55  лет    творческой  деятельности  са-
модеятельного  хора  –  срок  немалый. 
Особенно  если  представить,  сколько  по-
колений сменилось, сколько людей побы-
вало  на  его  концертах,  получило  радость 
от встречи с прекрасной русской песней. 
Концертная  деятельность  ансамбля    им. 
Ю.Рыбникова многообразна и широка. Не-
забываемы выступления по Центральному 
телевидению,  записи  на  Центральном  и 
областном  радио.  Яркие  выступления  на 
Всесоюзных  и  Всероссийских  фестива-
лях-конкурсах народного творчества, про-
ходивших в Москве, Ленинграде, Горьком, 
Кирове,  других  городах,  где  коллектив 
удостаивался высших наград.  Это поездки 
в Польшу, Болгарию, на Украину, где «рыб-
никовцы» представляли свое мастерство. 
Мастерство  любого  самодеятельного 
хора  в  значительной  степени  определяет 
репертуар,  исполняемый  «акапелла».  Пе-
ние без сопровождения – высшее дости-
жение  хорового  исполнительства  –  стало 
доступным рыбниковскому хору.

Как и все годы,  сегодня ансамбль на-
ходится  в  авангарде  хорового  пения.  Он 
непременный  участник  многих  проводи-
мых  в  городе  музыкальных  праздников: 
«День  Победы»,  «День  защитника  Отече-
ства», проводы русской зимы – «Широкая 
масленица», Дни города и области, участ-
ник  конкурсов,  фестивалей  народного 
творчества. Главное, что за эти годы кол-
лектив,  приумножая,  достиг  прекрасных 
результатов.

Несколько  лет  назад  создана  детская 
группа  из  учащихся  обычных  общеоб-
разовательных  школ.  Основная  цель  за-
ключается в том, чтобы приобщить детей, 
молодежь  к  русской  народной  традици-
онной  культуре.  Первоначально  дети  под 
руководством  хормейстера  Евдокии  Се-
меновны  не  очень  слаженно,  пока  в  один 
голос, но от души начинают петь обычные 
детские  песни.  Но  в  дальнейшем,  посте-

пенно  появляются  слаженность,  уверен-
ность  и  мастерство.  Своеобразной  про-
веркой творческих возможностей являют-
ся  их  выступления  на  смотрах-конкурсах, 
где  детская  группа  и  солисты  получали 
достойные оценки жюри.  В хоре выросли 
свои  солисты-звездочки  детской  группы, 
неоднократно  получали  дипломы  лауре-
атов  межрегиональных  конкурсов,  Таня 
Смирнова,  Катя  Журова,  Даня  Соколов, 
Вика Смирнова, Света Зубарева.

Детская группа – постоянный участник 
многих  благотворительных  концертов.  С 
непосредственностью,  присущей  детям, 
они радостно являют свои способности для 
инвалидов и ветеранов войны и труда – клуб 
«Красная  гвоздика»,  в  госпитале  участни-
ков войны, в центрах социальной защиты, 
парках, библиотеках. Хотелось, чтобы дети, 
приходящие к нам, нашли применение для 
реализации своих возможностей и увлече-
ний. Пение русских народных песен имеет 
большое познавательное и воспитательное 
значение. Русские  народные песни живут и 
покоряют сердца своей красотой, глубиной 
чувств, своим задором. 

Чудесная  музыка,  русские  народные 
песни, которые с детства были спутника-
ми  каждого  человека,  объединили  людей 
разных  профессий  и  возрастов:  врачи, 
медсестры,  воспитатели,  школьники.  Пе-
ние  в  хоре  участников  –  это  не  основная 
профессия. Главная цель – духовная, а не 
материальная. Решающую роль в успехах 
коллектива  играют  репетиции.  Распевки, 
работа над художественным исполнением 
репертуара – это упорный труд, постоян-
ная  учеба.  И  конечно  же  радость  видеть, 
что хор поет и чувствует песню всё лучше 
и лучше, видеть, с какой благодарностью 
встречают зрители наши песни.

Хоровое  пение  -  это  душа  русского 
народа.  Ансамбль  им.  Ю.Рыбникова  не-
сет  людям  красоту  русской  песни,  учит 
гордиться своей землей, своим народом, 
его  искусством.  Необходимо  знать  свои 
корни, понимать и беречь свои народные 
обычаи, песни и передавать их из поколе-
ния  в    поколение.  Ведь  народ  жив  своей 
памятью, а не сухими датами в учебниках 
по  истории.  Нельзя  любить  Родину  и  не 
любить её песни.

“РУссКий  лаД”

анекдоты


